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Ao vigésimo quarto dia do mês de outubro do ano de dois mil e dezesseis, às 08h:50min 
no Auditório da Reitoria do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do 
Ceará, situado na Rua Jorge Dumar, 1703, Jardim América, reuniu-se o Conselho 
Superior do IFCE, em reunião convocada e presidida pelo Presidente do Conselho Prof. 
Virgílio Augusto Sales Araripe. Fizeram-se presentes os Conselheiros (as): Adriana 
da Rocha Carvalho (representante docente), André Chaves de Brito (representante 
docente), David Aurélio Lima Silveira (representante docente), Raimundo Leandro Neto 
(representante docente), Francisco Herli Barros (representante técnico-administrativo), 
Francisco José Zogob (representante técnico-administrativo), Francisco Renato Alves de 
Sousa (representante técnico-administrativo), Tobias Sousa Caetano (representante 
técnico-administrativo), Gélica de Melo Evangelista (representante discente), Demais 
presentes: Vanilson Portela, Glácio Souza, Jefté Ferreira, Keully Cristynne Aquino, 
Maria do Socorro, João Cláudio Carvalho, Solonildo Almeida, Cristiane Borges, Auzuir 
Ripardo. Havendo quorum regulamentar o presidente em exercício cumprimentou a 
todos e iniciou os trabalhos. 1. Expediente: 1.1 - Inclusão de matéria na Ordem do 
Dia: Não Houve. 1.2 – Exclusão de matéria da Ordem do Dia: Não Houve. 1.3 – 
Justificativa de ausência de Conselheiros: Os conselheiros João Gabriel, Sabrina dos 
Santos e Roberto Brandão justificaram a suas ausências. 2. Informes do Presidente: O 
presidente em exercício Prof. Ivam Holanda explicou que o Presidente do conselho 
encontra-se na recepção dos alunos do campus de fortaleza e por isso não poderá iniciar 
a reunião, mas que quando o evento terminar o Presidente do conselho virá para dar 
continuidade à reunião. 3. ORDEM DO DIA: 3.1 - Aprovação da Ata da Reunião 
Anterior: A ata da 2ª reunião extraordinária foi encaminhada aos endereços eletrônicos 
dos Conselheiros para apreciação prévia no dia 19/10/16. Em plenária a Ata foi posta 
em deliberação e aprovada por unanimidade, sem alterações. 3.2 – Aprovação das 
Resoluções Ad Referendum. O presidente em exercício convidou o Pró-reitor de 
Pesquisa, Prof. Auzuir para apresentar a Resolução nº 49/2016, que regulamenta a 
concessão de bolsas de pesquisa, desenvolvimento, inovação e intercâmbio no IFCE. 
Posto em discussão: O conselheiro Raimundo Leandro perguntou o motivo de ter sido 
feito um ad referendum. O Prof. Auzuir explicou o motivo de ter sido solicitado essa 
resolução por um ad referendum, pois iria ser lançado o Edital e necessitava que a 
Resolução estivesse assinada. Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Em 
seguida o Presidente em exercício convidou a Sra. Jarbiani para apresentar a Resolução 
Nº 50/2016, que altera o PPC do curso Tecnologia em Processos Ambientais. A 
Relatora informou que o motivo dessa solicitação ad referendum aconteceu devido ao 
cadastramento do curso junto ao MEC, que solicitou essa modificação. Posto em 
discussão: Não houve. Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Dando 
prosseguimento a reunião o Presidente em exercício passou a palavra para a Relatora do 
próximo ponto de pauta a Sra. Ana Carolina. 3.3 – Regulamento de concessão de 
Auxílios Estudantis. A relatora explicou que já existe essa regulamentação de 
concessão de auxílios, mas que a Procuradora sugeriu algumas modificações, a relatora 
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apresentou as modificações.  Posto em discussão: Não houve. Posto em votação: 
Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução Nº 052/2016. Em seguida 
o presidente passou a palavra para o relator deste ponto de pauta, o Prof. Gleydson do 
campus de Cedro. 3.4 – Especialização em Docência do Ensino Superior. O relator 
explanou sobre a importância deste curso de especialização para o campus de Cedro e 
para todo o IFCE e explicou sobre as disciplinas e a carga horária do curso. Posto em 
discussão: O Colegiado discutiu sobre o curso, sua carga horária e o corpo docente. 
Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução Nº 
053/2016. 3.5 – Especialização em Estudos da Linguagem do campus de Crateús. 
Relator: Prof. Vilmar Souza. O presidente em exercício convidou o relator para 
apresentar esse ponto de pauta. O relator explicou a motivação para criação do curso, 
apresentou as disciplinas e a carga horária do curso e as expectativas do curso. Posto em 
discussão: Não Houve. Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Documento 
Gerado: Resolução nº 054/2016. Dando prosseguimento a sessão o presidente passou a 
palavra para o relator do próximo ponto de pauta. 3.6 – Mestrado Profissional em 
Educação Profissional e Tecnológica. Relator: Solonildo Almeida. O relator 
apresentou o curso de mestrado, explicou como será ofertado o curso, quem é o público 
alvo do curso, e sobre esse programa que está sendo ofertado para toda a Rede Federal 
dos Institutos. Posto em discussão: O Colegiado discutiu sobre o curso, sobre as vagas 
disponíveis, sobre o processo de seleção e sobre a possibilidade de ampliação de vagas.  
Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução Nº 
055/2016. Dando prosseguimento à sessão o presidente passou para o próximo ponto de 
pauta, o Presidente convidou a Pró-reitora de Extensão, Sra. Zandra 3.7 – Regimento 
Interno das Incubadoras. A relatora explicou o programa de incubadoras de empresas 
e discorreu sobre os principais pontos do regimento interno das incubadoras de 
empresas do IFCE. Posto em discussão: Não Houve. Posto em votação: Aprovado por 
unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 056/2016.  Em seguida o presidente 
agradeceu a colaboração de todos que estão trabalhando nesse programa de incubadoras 
de empresas e informou que a ideia é de que futuramente cada campus possua a sua 
incubadora de empresas e passou para o próximo ponto de pauta. 3.8 – Alinhamento 
das matrizes dos cursos de Licenciatura em Física. Relator: Prof. João Cláudio. O 
relator explanou sobre as alterações que foram feitas na matriz curricular dos cursos de 
licenciatura em física para que as matrizes ficassem alinhadas, pois em alguns campi 
existiam uma diferença na matriz do mesmo curso. O relator apresentou a matriz 
alinhada. Posto em discussão: O Conselheiro Jackson parabenizou pelo trabalho que foi 
feito acerca do alinhamento da matriz, e sugeriu que fosse verificado a situação dos 
estágios, pois informou que seria necessário ter algumas disciplinas da física como pré-
requisito. O Relator explicou que os estágios acontecem a partir do 5º semestre, mas que 
irá ser modificado para que seja incluso os pré-requisitos. Posto em votação: Aprovado 
por unanimidade. Documento Gerado: Resolução Nº 057/2016. O presidente passou a 
palavra para o relator do próximo ponto de pauta o Prof. Glácio. 3.9 – Criação do curso 
de Engenharia de Aquicultura do campus de Aracati. O relator explanou sobre a 
importância da criação do curso, discorreu também sobre a grade curricular e sobre o 
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projeto pedagógico do curso. Posto em discussão: A conselheira Thereza Neumann 
perguntou se o curso que existe no campus de Morada Nova já é cadastrado no CREA? 
O Relator explicou que existem diferenças nos dois cursos, pois um é voltado para água 
doce e o outro é para água salgada e foi informado durante a reunião que o curso de 
Morada Nova possui o cadastro junto ao CREA. A conselheira Thereza Neumann 
informou que é preciso ter um pouco de atenção em relação à criação de novos cursos, 
pois são muitos cursos novos sendo criados e às vezes esses cursos se confundem e que 
é preciso ter esse cuidado em aprovar a criação de novos cursos, pois existe a questão do 
impacto nas outras profissões e no mercado de trabalho, a conselheira sugeriu ainda que 
antes de serem criados novos cursos seria fundamental que houvesse uma reunião com o 
conselho que será responsável por essa profissão, para que os alunos formados não 
tenham dificuldades em retirar o seu registro, pois ela explicou a sua preocupação em 
relação ao registro desse curso junto ao CREA. O relator explanou sobre a situação dos 
profissionais que serão formados nesse curso e sobre o mercado que existe para esse 
profissional. O relator ressaltou a importância de se ter essa discussão junto aos 
conselhos de classe para a criação de novos cursos e informou também que acredita não 
ter dificuldade no registro, pois já existem outros cursos nessa área. O Conselheiro 
Dijauma falou que para a criação de um curso é preciso que ele já exista no catálogo do 
MEC, e que o curso supracitado possui cadastro no MEC. O Conselheiro Renato sugeriu 
que fosse criado padrão para a criação de cursos, padrão este que incluísse as discussões 
com os conselhos de classe. Prof. Vanilson do campus de Aracati apresentou a 
resolução 043 que dispõe sobre o profissional engenheiro de aquicultura. O Conselheiro 
Antonio Castro falou informou que se os cursos do campus de Morada Nova e do 
campus de Aracati são semelhantes ele não entende o porquê de se criar, um novo curso 
ao invés de criar o mesmo curso, só que em outro campus. O conselheiro David Aurélio 
explanou sobre a dificuldade que teve em receber o registro e a importância de se ter 
esse diálogo com os conselhos de classe. Prof. Reuber que está sendo feito um manual 
para a criação de novos cursos e que esse manual virá para o CONSUP para ser votado, 
pois ele trata-se de um aprimoramento no processo de criação de cursos. O Presidente 
ressaltou a importância de se ter esse diálogo com os conselhos de classe e informou 
que irá ter esse diálogo junto ao CREA. Posto em votação: Aprovado por 12 (doze) 
votos e 02 (duas) abstenções. O Presidente informou que a ressalva sugerida pela 
Conselheira Thereza de se realizar uma discussão com o CREA será mantida. Dando 
prosseguimento à sessão o presidente passou para o próximo ponto de pauta. 
Documento Gerado: Resolução Nº 058/2016. 3.10 – Alteração do PPC curso de 
Tecnologia de Hotelaria do campus de Aracati. Relator: Prof. Vanilson. O relator 
apresentou as alterações que foram sugeridas no PPC do curso de Tecnologia de 
Hotelaria e explanou sobre o motivo das alterações terem sido realizadas e apresentou o 
novo projeto pedagógico. Posto em discussão: Não Houve. Posto em votação: Aprovado 
por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 059/2016. 3.11 – Criação do 
Curso Bacharelado em Ciências da Computação do campus de Tianguá. Relator: 
Prof. Nécio. O relator explicou sobre a necessidade de implantação do curso de ciências 
da computação. E apresentou o projeto pedagógico, a grade curricular do curso e 
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informou como ocorreu esse processo para sugestão de criação do curso. Posto em 
discussão: Não Houve. Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Documento 
Gerado: Resolução nº 051/2016. Dando prosseguimento à sessão o presidente passou 
para o próximo ponto de pauta. 3.12 – Alteração dos artigos 41 e 42 do Regulamento 
do Conselho de Classe. Relatora: Armênia Chaves.  A relatora explicou o porquê das 
alterações estarem sendo sugeridas e apresentou as alterações. Posto em discussão: A 
conselheira Sandra retirou algumas dúvidas acerca do texto das alterações sugeridas. A 
relatora sanou as dúvidas. Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Dando 
prosseguimento à sessão o presidente passou para o próximo ponto de pauta. 
Documento Gerado: Resolução nº 060/2016. A relatora Armênia Chaves apresentou o 
próximo ponto de pauta. 3.13 – Alteração do Artigo 88 do Regulamento da 
Organização Didática. Relatora: A relatora apresentou a alteração. Posto em 
discussão: Não houve. Posto em votação: Aprovado por unanimidade. Documento 
Gerado: Resolução nº 061/2016. Dando prosseguimento à sessão o presidente passou 
para o próximo ponto de pauta. 3.14 – Alteração da Nomenclatura do curso Técnico 
em Serviços de Restaurante do campus de Camocim. Relatora: Profa. Keully. A 
relatora explicou o motivo da alteração sugerida é para adaptação ao MEC e apresentou 
a alteração sugerida pelo MEC. Posto em discussão: Não houve. Posto em votação: 
Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 062/2016. Dando 
prosseguimento à sessão o presidente passou para o próximo ponto de pauta. 3.15 – 
Alteração Curricular do Bacharelado em Turismo do campus de Fortaleza. 
Relatora: Profa. Suzana. A relatora apresentou as alterações sugeridas no PPC e 
explicou o motivo das alterações. Posto em discussão: Não houve. Posto em votação: 
Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 063/2016. Dando 
prosseguimento à sessão o presidente passou para o próximo ponto de pauta. 3.16 – 
Alteração do PPC do Bacharelado em Zootecnia do campus de Crateús. Relator: 
Prof. Jefté.  O relator apresentou as alterações do PPC do curso de Zootecnia do 
campus de Crateús e explicou a motivação pela qual foram sugeridas as devidas 
alterações. Posto em discussão: A conselheira Thereza sugeriu que o Conselho 
aguardasse a decisão do congresso sobre o projeto de lei que tramita acerca das 
alterações que estão sendo proposta para a reforma educacional. O Colegiado discutiu 
sobre as propostas de alterações do PPC do supracitado curso.  Após as discussões 
surgiram duas propostas: 1 – Proposta da Conselheira Thereza Neuman que as inserções 
de disciplinas optativas não fossem aprovadas agora, mas na reunião do Colegiado que 
acontecerá em Dezembro. 2 – Proposta do Relator, que apenas a disciplina optativa de 
Integração Lavoura-Pecuária-Floresta passasse para a pauta da reunião de dezembro, 
mas que as outras disciplinas optativas fossem aprovadas. Posto em votação: Proposta 1: 
08 (oito) votos e Proposta 2: 07 (sete) votos. O Colegiado aprovou por unanimidade as 
demais alterações propostas no PPC. Documento Gerado: Resolução nº 064/2016. 
Dando prosseguimento à sessão o presidente passou para o próximo ponto de pauta. 
3.17 – Alteração do PPC do curso Técnico em Administração do campus de 
Baturité. Relatora: Profa. Socorro. A relatora discorreu sobre a importância do curso 
para o município de Baturité e regiões vizinhas e apresentou as alterações sugeridas para 



  
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO CEARÁ 
CONSELHO SUPERIOR 

SECRETARIA DOS CONSELHOS 
 
171 
172 
173 
174 
175 
176 
177 
178 
179 
180 
181 
 
 

o Projeto Pedagógico do Curso que passará de curso concomitante para curso 
subsequente. Posto em discussão: Não houve. Posto em votação: Aprovado por 
unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 065/2016. O Presidente informou 
sobre o processo de consulta que aconteceu de forma tranquila dentro do IFCE e 
agradeceu a colaboração do Conselho neste tempo em que estava afastado e informou 
também sobre o encaminhamento do processo de consulta junto ao MEC. 4 – 
INFORMES DOS CONSELHEIROS: Não Houve. E, nada mais havendo a tratar, o 
Presidente agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião às 13h:30min. 
Para constar, Eu, Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos, secretariando os trabalhos, 
lavrei a presente Ata que depois de lida e aprovada será assinada por mim e pelo 
presidente. 

 
 
Virgílio Augusto Sales Araripe 
Presidente 
 
 

 

Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos 
Secretária em exercício 
 

 

 
 

 
 


